
近日有報道指，國
家教育部有意豁免香
港新高中學制學生應

考內地對港澳台的聯招考試，港生可直接以新高中文憑
試成績升讀內地大學。有關報道引發了不少學生的疑
問：2012年以後報考內地大學的港生是否不用考「港澳
台聯招試」呢？這是否意味內地大學對香港招生的政策
有重大改變？筆者10月底走訪了國家教育部港澳台辦公
室，探討有關問題，以下試從個人角度和大家一起分
析。
人大代表楊耀忠校長於2009年全國人大會議提出「要

求港生報讀內地大學時豁免聯招試」的提案，建議完成
高考的港生可豁免參加港澳台聯招試，以高考成績報讀

內地所有高校。
有關建議得到國家教育部的積極回應，而香港剛實施

的新高中學制，高考及會考將會合併成新高中文憑試，
更令兩地中學學習年期對等，方便銜接，最近國家教育
部回覆部分港區全國人大代表及政協代表時清楚表示，
2012年新高中文憑試考生，有望免試報考內地大學，但
細節尚待確定。

免試能否取代聯招試關鍵
1.免試錄取是否適用於所有對香港招生的內地大學

(2010年為202所)呢？技術上並不易做到，因為內地院校
自主(免試)招生時基本要求多為面試，現在對香港進行
免試招生的北京大學、清華大學、復旦大學、暨南大學

和華僑大學都要求考生參加面試。2012年時，估計一些
熱門院校如中山大學、武漢大學、廈門大學和深圳大學
等可以為港生提供面試，但較偏遠或較少港生報考的院
校技術上並不容易做到這點。因此筆者估計2012年後，
對港生實行免試招生的內地院校數目會顯著增加，但不
會全部院校都能推行。
2.錄取標準不可能太低：北大、清華、復旦、中山、

暨大和華大等現均設有免聯招試招生途徑，但對考生的
會考成績或高考成績要求並不低。事實上，內地大學今
年已開始對台灣學生進行免試錄取，基本要求是參加學
能測驗成績達「頂標級」的(最高成績的12%)學生。估計
2012年內地大學對港生的免試錄取標準可能和香港各大
學的錄取標準差不了多少。
3.其他技術困難：內地院校通常每年7月底完成錄取工

作，香港考評局至今還未有確定新高中文憑試何時考試
及何時放榜，但估計都會安排在每年的7至8月放榜，港
生收取成績單後再想報讀內地大學，其實是有一定困難

的。況且，港生不可預知文憑試成績，萬一個別學科失
手，成績不理想，就會無法報考香港及內地的大學。因
此，參加港澳台聯招試，會為有志升學的學生提供多一
重保險及增加升學機會。

聯招試會繼續舉辦
內地大學招收港生，為更多港生提供升學機會，以往

不少公開試成績表現不太理想的港生，可通過修讀輔導
課程或自修參加港澳台聯招試或暨南大學、華僑大學聯
招試考進內地大學、取得繼續升學的機會。
筆者10月底訪問教育部港澳台辦時，主管官員明確表

示，港澳台聯招試將來仍會辦下去。因此，2012年啟動
的免試錄取計劃將會為有志到內地升學的港生提供更多
彈性，但預計未來一段時間，聯招試仍會是港生報考內
地大學的重要途徑。

■羅永祥內地升學專家、香島專科學校校長

(本文標題和小題為編者所加)

中英文教學繁簡體須適應 港校不識內地「三好」證書

首派位回港升中
25港人子弟校生

戴希立：
「港人子弟班」需求未必急增
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深港中小學教育融合進程
時間 事件　

2008年7月 香港教育局與深圳2所港人子弟校達成共識，有關港生可於2010年參與香港升中派位　

2008年9月起 首批返港升中派位學生的小五、小六成績，交香港教育局籌備相關派位事宜　

2009年8至10月 香港教育局與深圳市教育局商討，於深圳學校另設教授香港課程的「港人子弟班」，最後
達成協議，於3所民辦學校落實有關安排　

2010年1月 首批回港升中的深圳港人子弟校小六生，開始選擇心儀港校，近30人參加　

2010年7月 香港升中派位放榜，2所港人子弟校相關畢業生領取派位結果　

2010年9月 首批跨境派位的中一生開學；上述3校的「港人子弟班」各級約100名學生開學　

*最快2012年9月首批「港人子弟班」學生可跨境升中，有關學生亦可選擇升讀「港人子弟班」中學課程　

*最快2018年 完成「港人子弟班」中學課程的學生，參與香港中學文憑試，以此成績升讀香港各大學　

*為預計情況 資料來源：香港文匯報資料室

港同窗多嬌縱 宿生凡事忍讓

香港文匯報訊（記者 馮淑環）隨㠥今年
深圳清華實驗學校、北大附中南山分校及耀
華實驗學校3所學校開設了「港人子弟班」，
未來透過升中派位來港升學的學生似乎有上
升趨勢。不過，身兼港區全國政協、熟悉內
地教育狀況的仁愛堂田家炳中學校長戴希立
認為，本港自幼稚園實施學券計劃後，跨境
學童與日俱增，加上兩地交通便利，不少內
地居住的港人會安排子女跨境就學，預計
「港人子弟班」的需求不會大增。

學券計劃吸引跨境上學
今年3所增設港人子弟班的學校，合共取

錄約100名港人學生，預計日後將會有更多
港人子弟學生參與本港升中派位，到本港升
學。不過，戴希立認為，隨㠥本港實施學券
計劃，不少港人家長希望受惠於學券，均會
提早安排子女跨境回港上學，預計未來「港
人子弟班」的入讀人數不會急劇上升。他續
稱，內地中學水平不斷提高，部分家長如未
能安排子女入讀心儀的本港中學，不排除選
擇內地升學。

升中收生2模式
香港官立及津貼學校的

升中派位，主要分為自行
分配學位(自行收生)及統一派位兩個階段，
前者可佔最多3成學額，後者則為其餘7成。
在自行收生時，一般中學均會要求申請者進
行面試，再參考其所屬小學水平、小五小六
成績、操行、課外活動，以及教育局向中學
提供的「全港總排列名次」等，自行決定取
錄準則及名單。
至統一派位時，則是全港分18區進行，但

另會設有少量的跨區派位額。升中生會按成
績分為3個派位組別(Banding)，各學生可從
區內學校中順序選取志願校，3個組別的學
生會依次獲分配學位。據了解，兩所深圳港
人子弟學校的學生於統一派位時亦以近似模
式，分別納入北區及屯門區進行派位。

港人子弟校派位準則相同
香港教育局發言人表示，兩所深圳港人子

弟學校與香港小學的派位準則相同，當局會
將所有參加派位學生的校內成績合併為一個
總排列名次，作為劃分學生派位組別的依
據。在自行分配學位階段，當局表示，會為
各中學提供一份申請學生的成績次第名單，
學校可了解各申請學生的學業表現。當局亦
建議學校甄選學生時，可從多方面考慮學生
整體表現，如安排面試及參考校內或校外活
動獎狀等資料。

隨㠥珠三角經濟一體化，港深教育合作越趨密切。深

圳兩所港人子弟學校的25名小六畢業生，今年首次透

過中學學位分配辦法回港升讀中一，見證㠥港深教育融

合的實踐與機遇。然而，在這批「教育先鋒」身上可以

看到，要真正「打通」兩地升中以至整個教育制度，仍

要面對種種不同的新挑戰。除中英文教學有別、繁簡體

字差別外，港校對內地社會及學校水平認知不足問題亦

浮現，通曉「劍橋」證書的老師校長，面試時對㠥內地

的「三好」證書卻感茫然；而個別學生間的差異，以及

學生文化適應(見另稿)等，亦同樣令他們困擾，甚至對

未來再收生有所保留。 ■香港文匯報記者 馮淑環

故事
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2012年港生內地升大可免試？

香港文匯報訊（記者 馮淑環）畢業於羅湖港人子
弟學校的程朗及黃謙柔，今學年入讀賽馬會體藝中
學。二人坦言，來港後首要克服的是英語及繁體字。
謙柔表示，學校設有宿舍，交通不成問題，但本港不
少同學均患「公主病」、「王子病」，有時為了融洽相
處，寧願凡事讓一步。

為了方便上課，程朗及謙柔現時分別暫住於學校宿
舍。謙柔表示，由於宿舍6人1房，同住時發現本港學
生容易出現意見分歧，「有位同學認為冷氣的溫度太
低，但另一位同學又覺得熱，單是這個問題已經可以
嘈一整晚」。習慣晚上9時睡覺的謙柔又指，本港學生
喜愛玩電腦，經常到半夜仍不願關燈，令她難以入

睡，不過為免影響同學關係，
她亦會選擇忍讓。

全英語學習感吃力
學習方面，雖然二人小學時

在校內成績名列前茅，但升中
後，卻發現要以全英語學習，
過程頗為困難，不過為了盡快
跟上進度，他們每星期會花更
多時間閱讀英文課外書及看英
語電影，希望將來升讀大學，
找一份理想工作。
同樣畢業於羅湖港人子弟學

校的曾繁浩及陳彬，今學年已
入讀香港道教聯合會鄧顯紀念
中學。未能操流利廣東話的陳
彬坦言，開學後首3個星期仍不
能習慣，主要是英語程度上未
能跟上，加上與同學溝通亦出
現問題，「開始時不太習慣用

廣東話溝通，幸好獲老師協助，情況有所改善，回家
後每日亦會花一小時預習英文課，雖然過程辛苦，但
從沒後悔來港讀書」。
他的同學曾繁浩則表示，沒有太大適應問題，不過

坦言，本港中文語法與內地不同，需要一段時間適
應。

現時深港跨境學童人數已高達9,000人，隨㠥港人北上工作及置
業與日俱增，數字料將持續上升。兩地教育局為協助港人內

地子女順利回港升學，近年積極推動教育制度的銜接。現時，深圳
已有5所開設港人子弟班的學校，其中已開設課程多年的羅湖港人
子弟學校及深圳東方香港人子弟學校，今年更率先有25名畢業生，
透過升中派位機制回港升讀。教育局資料顯示，當中三分之二學童
是經統一派位獲分配學位，他們已分布於本港逾20所中學，以新界
東為主，當中不乏具香港特色的津貼英文中學。

自行收生看重英語水平
沙田區英中賽馬會體藝中學現時全部中一學額均採自行收生，本

學年該校取錄兩名港人子弟校的畢業生。該校副校長梁熾榮坦言，
留意到港深教育水平有差異，面試時已特別留意學生英文讀寫聽講
的能力，從而作出篩選，「學校採用全英語授課，學生升中銜接上
難免出現困難，所以我們會安排課後鞏固班，讓能力稍遜的學生盡
快適應」。
除英文科外，梁副校長又指，來港學生於港人子弟校就讀時，主

要學習簡體字，適應繁體字上亦見困難，學校於是為他們設立「過
渡期」，學習課業簡繁要求較靈活，「不過中文默書時，他們都要
寫繁體字，以便適應日後的教學」。

英中不懂評估 拒自行收生申請
位於北區的傳統英中、香港道教聯合會鄧顯紀念中學，今學年亦

循統一派位獲分配2名港人子弟校畢業生。校長劉志遠指，於自行
收生階段曾有逾10名有關學生向該校提出入學申請，但學校鑑於難
以評估其水平，在能選擇下只好婉拒，未來亦對此有保留，「香港
學生如持有劍橋小學英語試等公開試成績，我們懂得衡量；不過內
地學生通常只呈交『三好學生』等不同類型的證書，學校很難以此
作準，而單靠面試亦不易辨識其水平」。
劉校長坦言，甫開學便發現在已取錄的2人中，其中一人英文能

力稍遜，以英語上課學習有困難，「所以我們開學後提供了英語輔
導班，並安排社工輔導，同學於早前測驗中已見進步」。

黃均瑜：統一兩地評估標準
香港教育工作者聯會主席黃均瑜認為，隨㠥港深融合，預計選擇

回港升學學生會更多，但學生差異亦會因此擴大。他建議當局考慮
將全港性系統評估(TSA)引入內地的港人子弟校及有關班別，為兩
地評估設統一標準；長遠而言，他亦建議香港教育局考慮資助及協
助監管港人子弟班，以提升教學水平。

港深中小學融合面對的挑戰及建議應對方法
挑戰 應對方法

兩地英文水平參差 港校設課後補課，讓英文稍遜的內地港
生盡快適應

兩地中文簡繁體用字不同 學校設過渡期，助學生逐步認識及適應

港校對深圳學校具體水平欠認識 邀內地校參與TSA等香港評核，透過水
平調適確立相關準則

港校對內地課外學習認證欠認識 －

兩地學生生活文化差異 互相忍讓

資料來源：綜合相關人士意見

■程朗(左)及黃謙柔表示，來港後首要克服的是使用英語及繁
體字上課。 香港文匯報記者彭子文攝

■劉志遠表示，「港人子弟校」
畢業生水平很難評估。

香港文匯報記者馮淑環攝

■賽馬會體藝中學副校長梁熾
榮指，面試時會特別留意學生
英文讀寫聽講的能力。

香港文匯報記者彭子文攝

■陳彬(左)坦言學期初未能適應本港英語教學，為了「惡補」英
語，會選擇多閱讀英文書。 香港文匯報記者馮淑環攝

■沙田區英中賽馬會體藝中學現時全部中一學額均採自行收生，本
學年該校取錄兩名港人子弟校的畢業生。 香港文匯報記者彭子文攝

■香港道教聯合會鄧顯紀念
中學今學年透過統一派位取
錄2名港人子弟班畢業生。

香港文匯報記者馮淑環攝
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